



DIARIO DE BURGOS

DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

Año I.

Jueves 13 de Agosto de 1891.

Núm. 115.

SUSCRIPCIÓN

| | | |
|---------------------------------|--------------------|------|
| BURGOS. | Trimestre, pesetas | 3'50 |
| | Semestre..... | 6'50 |
| | Año..... | 12 |
| FUERA.. | Trimestre, pesetas | 4'50 |
| | Semestre..... | 8 |
| | Año..... | 15 |
| EXTRANJERO Y UL- TRAMAR..... | Año.. | 30 |

Número 5 céntimos.

**Imprenta, Redacción
y Administración**

ISLA, 31

Pago adelantado

ANUNCIOS

En 1.^a y 2.^a plana: línea, pesetas 0'25
 En las restantes..... 0'10
 Esquelas de defuncion y aniversario
 desde 5 pesetas en adelante. Comu-
 nicados á precios convencionales.
 Se reciben anuncios y suscripcio-
 nes en la Administración y en la
 librería de D. Calixto Avila.

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTO DE HOY.—Santos Casiano y Hipolito.
 SANTO DE MAÑANA.—San Eusebio y Santa Anas-
 tasia.

ESTADO DEL TIEMPO

Temperatura á la sombra en el día de hoy: á las 9
 de la mañana, 27°; á las 3 de la tarde, 35°
 El barómetro marca buen tiempo.

Agua de Seltz á 10 céntimos el sifón. Abonos: por 12 sifones, 4 y me-
 dio reales; por 24 sifones, 8 reales.

Gaseosas: botella grande, 25 céntimos; Idem pequeña, 15 céntimos.

FARMACIA DE ESCOLAR

Plaza de Prim, 19.

Manuel Rico y Gil, banquero.—Véase anuncio pág. 14.

Se vende una casa en la calle de San Julián.—En la calle del Progreso, núm. 18,
 principal derecha, darán razón.

PERDIDA.—Se ha extraviado una capa de niño, de lana labrada y guatada.
 La persona que se sirva entregarla en la calle de Santa Agueda, 23, segundo, re-
 cibirá una gratificación.

BOTICA

Por asuntos de familia se vende una bien surtida y acreditada, que cuenta más
 de cuarenta años de existencia y con buenos rendimientos, en Santo Domingo de la
 Calzada (Logroño).

Por urgir á su dueño el traspaso se cederá en precio módico. Para tratar dirigirse
 á D. Fernando Peña, á dicho punto.

Han llegado, y se hallan ya en su propia casa, las Religiosas francesas, llama-
 das de San Mauro, con el fin de preparar lo necesario para la instalación del Cole-
 gio del Niño Jesús.

Después vendrán de Francia y Barcelona las encargadas de la enseñanza.

DE UN DERRIBO.—Puertas, balcones, miradores, fregaderos, ventanas y mam-
 patería.—Espolón, 20.

ACADEMIA PREPARATORIA para la general militar, por el capitán D. Santiago Díaz Ramón, profesor que ha sido durante seis años de la referida Academia, y examinador de ingreso en todas las convocatorias.

Las clases empezarán el 1.º de Septiembre.—Se admiten internos.
Más detalles: Vadillos, 6, segundo derecha.

Bicicleta nueva CONVENTRI en venta.

Se vende una de la mejor fábrica de CONVENTRI, número 1 del catálogo, letra A, muy ligera, pesa 16 kilos, con farol y bocina, tiene rayos de reserva; costó 565 pesetas, y se cede último precio y á prueba con el descuento del 20 por 100. En la imprenta del DIARIO DE BURGOS informarán.

Burgos 13 Agosto 1891.

Aguas azoadas.—Curan toda clase de catarros, angina faringitis, asma, etc.

CRÓNICA LOCAL

En la villa de Espinosa, según comunica el sargento comandante del puesto, se suscitó el día 9 del actual una acalorada contienda entre varios vecinos de la misma, riñendo primero á brazo partido, menudeando después los palos y resultando, por fin, cuatro heridos.

Dióse conocimiento del hecho al juzgado municipal.

A cosa de las tres de la tarde de ayer, un muchacho robó á un carbonero un cordel; al ir á buscar á su casa al ratero, contestó la madre que su hijo no salía de casa, dándose cuenta del hecho al juzgado.

A las cinco de la mañana del día 9 fué sorprendido un vecino de Barbadillo del Pez hurtando de una heredad un saco de patatas.

Sin duda sería efecto de la mucha confianza que como vecinos tendrían.

El martes pasó por Burgos el ministro de Hacienda, Sr. Cos Gayón, y el de Estado, Sr. Duque de Tetuán, lo efectuó ayer, miércoles.

Ambos señores se dirigían á la corte.

Se hallan vacantes las plazas de secretario y suplente de Pinilla Trasmonte, Villatuelda, Bahabón de Esgueva y Anguix, y las de médicos de Nava de Mena y Agés.

Ha sido nombrado inspector de escuelas de Alava el maestro de Piedrahita don Dámaso Antonio Molina, que lleva treinta años de profesión y es autor de varias obras pedagógicas.

Ha fallecido en Medina del Campo con la muerte de los justos, y después de recibir los auxilios de la religión, el Rdo. P. Makiaran de la Sociedad de Jesús, que en la referida villa fué atacado de una pulmonía cuando se dirigía á dar al clero de la ciudad de Salamanca ejercicios espirituales.

La Iglesia, y muy particularmente la Compañía de Jesús, ha experimentado con la muerte del P. Makiaran una sensible pérdida.

En el expediente de registro instruido á instancia de D. Mariano Murga y Tamayo para la mina nombrada *Carolina*, número 858, de 20 pertenencias, de mineral de hierro, en término del Valle de Mena, se ha acordado aprobar la demarcación practicada por el ingeniero encargado de la misma; y con arreglo al art. 40 y 56 de la vigente ley de minas, se hace saber al interesado para que se presente en la Sección de Fomento de esta provincia en el preciso término de 15 días, á contar desde

la notificación en el *Boletín oficial* de hoy, á verificar el pago del título y derechos de concesión.

Se hallan vacantes las plazas de secretario y suplente de los juzgados municipales de Ciadoncha y Villaescusa del Butrón. Las solicitudes en el plazo de 15 días, á contar desde hoy, y presentadas en los juzgados respectivos.

El alcalde de la villa de Lerma ha solicitado y obtenido del señor Gobernador civil de la provincia autorización para dar dos ó tres corridas de toros que amenicen los muchos y variados festejos que han de tener lugar en aquella importante villa en los días 8, 9 y 10 de Septiembre próximo.

En ellas se lidiarán y matarán cuatro toretes, sin perjuicio de lidiarse otros varios para los aficionados.

Dirán los lermeses: ¿qué nos importan los conflictos internacionales?

Los duelos con cuernos son menos.

Pero no, esto lo decimos nosotros en tono de fiesta. Formalmente hablando, nos consta que los de Lerma reúnen á su buen humor elevados sentimientos patrióticos.

Resultando vacante la tercera parte del número total de concejales de que debe componerse el Ayuntamiento de Espinosa de los Monteros, se ha acordado convocar á elección parcial para elegir cuatro concejales, cuyo acto deberá celebrarse el próximo domingo, 23 del corriente, en el modo y forma en que tuvieron lugar las últimas elecciones de renovación de Ayuntamientos.

Leemos en *El Anunciador Vitoriano*:

«Hemos sabido que el Sr. Gobernador civil, teniendo en cuenta cuán sagrados son los intereses de los labradores, y en su propósito de armonizarlos con los deseos de los cazadores, ha consultado á los Alcaldes de diversas regiones de la provincia, para que informen acerca del día que, á su juicio, debe abrirse la caza de codornices, teniendo en cuenta la marcha que sigue la recolección de cereales.

Nos consta que, además de los Alcaldes, oirá la autoridad la opinión de personas peritas e imparciales.»

No se nos ocurre ningún comentario.

Con dirección á donde va todo el mundo, es decir, á San Sebastián, ha pasado por Burgos el ingeniero agrónomo y secretario de la Asociación de Agricultores D. Zoilo Espejo.

Hoy ha sido uno de los días del mes de Agosto que más se ha dejado sentir el calor.

Ha llegado el termómetro que tiene á la puerta de su establecimiento el industrial Sr. Lafuente en el paseo del Espolón á marcar 45 grados, á pesar de tener el termómetro bajo un dosel.

Lo más sensible es que de la temperatura de la mañana y la de la tarde desde la puesta del sol á la que se observa á las horas del medio día, hay á veces la diferencia de 16 y 20 grados.

En la sesión que hoy ha celebrado la Comisión de monumentos históricos y artísticos de esta provincia, han tomado posesión los académicos correspondientes de la Real de la Historia recientemente nombrados, nuestros apreciables amigos don Julián Casado y D. Anselmo Salvá, de los cargos de individuos de la misma, que son anexos á dicho nombramiento.

El día 13 del actual, el vecino de Mecerreyes Pedro Martín Vicario tuvo la desgracia de que al ir á disparar la escopeta á unos pájaros, se reventó ésta por la recámara, hiriéndole gravemente en la mano derecha.

Se dice que el infortunado salió á caza con objeto de proporcionar el sustento á una hija que tenía gravemente enferma.

Hemos recibido un anónimo, del que por lo mismo no hacemos mérito alguno, solo si diremos, para conocimiento de las personas á quienes pueda aludir, que el oculto remitente (que debe ser bastante delicado del oído) hace mención del canto antiguo llamado de *facistol*, al que sublima sobremanera, que dice ha tenido ocasión de oír en nuestra hermosa catedral.

A la vez que pondera las piezas que oyó cantar, y que no hace mucho había oído en otra catedral, nos habla de *cargas de caballería* ó cosa parecida; pondera al director de la orquesta que ejecutaba las piezas que tan mal efecto le causaban, y dice que le conoce y admira por sus obras.

Por lo que se desprende del contenido del anónimo, al comunicante le debe gustar la música á estilo de ganso, pero no á estilo de galgo.

El oculto remitente debe referirse á alguno de los cantos que tuvieron lugar en nuestro S. T. M. el día 11 del actual.

Mercados—En la pescadería, previendo sin duda la vigilia de Nuestra Señora de la Asunción, cuyo día es de ayuno, y no se puede comer carne ni con el privilegio de la bula, se han prevenido con alguna más variedad de pescados frescos de mar, aunque no tanta como exige el número de habitantes de la población.

Han entrado á primera hora tres cestas de merluza, que se ha vendido á 1,50 y 1,70 pesetas el kilo, por ser de diferentes puertos: cuatro de sardinas, que se vendieron á 0,50, una de congrio á 2, y otra de langostas, cuyos precios han variado según el tamaño, á 3 y 2 pesetas cada una, un langostino á 2,50 y dos cámaras á 0,50.

El escabeche sostiene el mismo precio.

También se han presentado en el Hondillo varios pescados de río, como truchas, cachos, barbos, peces y cangrejos á precios convencionales, en general bastante subidos.

Pero si los pescados de mar y río y el escabeche son caros, los huevos, último recurso para día de vigilia, están como suelen decir por los ojos de la cara, á pesar de que es la época en que las gallinas ponen más, porque tienen más pienso; se han vendido á peseta, y aún más caros, la docena; de manera que los pobres tienen que concretarse á comer bacalao por activa y por pasiva, si es que al pobre le alcanza para eso.

—A causa de estar próxima la festividad de la Virgen, que generalmente se celebra en todos los pueblos, han acudido en busca de dinero y á cuenta de generos al mercado de cereales de hoy más vendedores que en los días atrás, y sin duda como la abundancia abarata el mercado, los precios marcaron alguna baja en los trigos, vendiéndose el mocho de 41 á 43, el rojo á 41, el álaga de 37 á 40, cebada nueva de 25 á 27.

Los menudos en cambio han subido algun tanto en los precios: se han vendido los yeros de 34 á 36, lentejas de 40 á 46, alholvas á 28, centeno á 30, salvado de hoja de 21 á 22 rs. saco de 3 arrobas, salvadillo de 23 24, comidilla, saco de 4 arrobas, de 36 á 38.

—Se han degollado en el matadero en la mañana de hoy 4 bueyes, 5 terneras, 16 carneros y un cerdo.

Sección religiosa.—Mañana 14 da principio en el convento de religiosas Agustinas de la Madre de Dios el jubileo circular de las 40 horas.

—En la iglesia de PP. Jesuitas tendrá lugar como de costumbre el ejercicio del Sagrado Corazón.

—En las parroquias de San Lesmes y San Gil continúa el novenario de San Roque.

Boletín militar.—*Servicio de la plaza para el 14 de Agosto:* Parada, Lealtad; hospital y provisiones, la Lealtad, cuarto capitán; reconocimiento de piensos, España, tercer capitán; vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—El general gobernador, Sanz.

Necrología.—Se ha sepultado en el cementerio general de esta ciudad en el

día de ayer los cadáveres del niño Augusto Tertulino Fernández de la Fuente, de tres años, Avellanos, 2, y al de Mariano Camarero Martínez, de 41, San Lorenzo, 10.

Servicio de trenes.—Mixto número 24 de Irún: llega 2,20 minutos mañana, y sale 2,41; expreso de Madrid número 3: llega 3,52 mañana y sale 3,57; expreso número 1, también de Madrid: llega 5,19 mañana y sale 5,24; correo de Madrid: llega 10,10 mañana y sale 10,22; correo de Irún: llega 4,49 tarde y sale 5,04; expreso número 2 de Irún: llega 8,45 noche y sale 8,50; expreso número 4 de Irún: llega 10,33 noche y sale 10,41; mixto número 21 de Madrid llega á 11,16 noche y sale 11,57; sudexpres número 7 de Madrid: llega 11,30 noche y sale 11,35; sudexpres número 8 de Irún: llega 2,07 tarde y sale 2,11.

El sudexpres de Irún llega los días pares, y el de Madrid los impares á las horas antes indicadas.

CARTA DE MADRID

Madrid 12.

Comentarios.—Ya se ha dejado el viaje del duque de Tetuán, sin duda como incógnita indescifrable. El Sr. Silvela ha conferenciado esta tarde con el ministro de la Gobernación, y al decir de éste, ninguna noticia ha podido suministrarle acerca de este asunto, por no haber hablado en San Sebastián con el Sr. Cánovas ni con el ministro de Estado.

El Sr. Cos-Gayón hizo parte de su viaje con D. Venancio González, y en ese tiempo pudieron cambiar impresiones sobre la cuestión de los vinos. También dicen los telegramas recibidos de la capital de Guipúzcoa que el Sr. Sagasta, siguiendo indicaciones de la Reina, hablará con el jefe del Gobierno de este importante asunto.

Mañana llegará á Madrid el ministro de Estado, y es probable que se celebre un Consejo para que éste dé cuenta de las conferencias que ha celebrado con el Presidente del Consejo.

Los ministeriales niegan importancia á la excitación creciente que se nota en la provincia de Lérida con motivo de la variación del trazado que, según se dice, propondrá Guerra en el ferrocarril Noguera Pallaresa. Dicen que la variación sólo afecta á una pequeña parte de la provincia, y que los intereses materiales de ésta no sufrirán por ello detrimento alguno. Dudan que se celebre «meeting» alguno, pero en el caso de que se efectuase, no tendría más importancia que la que puede representar la parte de provincia á quien ha de afectar la variación del trazado.

Según dice un telegrama de San Sebastián recibido esta tarde, la Reina ha firmado un decreto regulando el ingreso y ascenso en el personal de comunicaciones, y dictando reglas para la reorganización de este cuerpo.

Por dicho decreto se reconoce la independencia de los escalafones de

ambos cuerpos (Correos y Telégrafos) y todos los derechos concedidos á los funcionarios de Correos por el decreto de Marzo de 1889. Denominaránse ambos cuerpos *De Comunicaciones*. Los actuales escalafones subsistirán mientras existan empleados ó cesantes anteriores á la publicación de este decreto en aptitud de hacer servicio.

Los funcionarios de Correos desempeñarán, por regla general, el servicio de su procedencia. Cuando en una misma localidad haya dos jefes de ambos cuerpos, será el principal el de mayor categoría, ó el de mayor antigüedad, si aquélla fuera la misma. Si el jefe principal fuera del cuerpo de Correos, su misión sólo alcanzará á las facultades administrativas y disciplinarias en ambos cuerpos, pues en la parte técnica de Telégrafos ejercerá como jefe el de su cuerpo respectivo.

Habrá una inspección general, y sólo las centrales de Correos y Telégrafos en Madrid continuarán independientes.

El ministro de la Gobernación publicará las plantillas provisionales en ambos cuerpos en el plazo de tres meses, rectificándose dentro de otros tres.

El personal podrá separarse del cuerpo con licencia, pero no se le contará como antigüedad el tiempo que permanezca fuera del servicio.

NOTICIAS GENERALES

La *Gaceta* de ayer publica las siguientes disposiciones:

Gobernación.—Real orden resolutoria de una consulta elevada por la comisión provincial de Málaga, referente á operaciones de quintas.

Ultramar.—Real orden aprobando el reglamento para exámenes de los aspirantes á Procuradores de las provincias de Ultramar.

Pues señor, los falsificadores de moneda no se dan punto de reposo.

Ahora resulta que circulan por algunas provincias bastantes de aquéllas de cinco pesetas, falsas, del busto de Alfonso XII, y están tan bien acuñadas, que solamente se distinguen de las buenas en el sonido, que es algo apagado, y en su grosor, que es un poco mayor que el de las legítimas.

Llamamos la atención del comercio para que pueda evitar una sorpresa.

Ponemos sobre aviso á los agricultores respecto de la siguiente noticia:

En Barcelona, según dicen, se está estudiando un proyecto que, de realizarse, producirá gran revolución en la industria agrícola. Se trata de constituir una sociedad anónima, cuyo capital se destinará á organizar grandes explotaciones agrícolas en el interior de España, y á repoblar las extensas regiones que por diversas causas se destinan hoy á la producción.

Hace pocos días falleció en Madrid un viejecito, que fué modesto empleado con el haber de 6.000 rs. anuales más de cuarenta años.

Como falleció *ab intestato*, el juzgado del distrito, avisado por una antigua y honradísima sirvienta, se presentó en el domicilio del difunto con objeto de incautarse de sus bienes, y en un viejo armario metidos dentro de una sombrerera, encontró en diferentes valores y monedas la friolera de 5 á 6 millones de reales.

Insertóse en la *Gaceta* el anuncio de *ab intestato*, y se presentó un vecino de Grajal, sobrino del difunto.

Pero más tarde el secretario del Ayuntamiento de un pueblo de la provincia de Seria, provisto de los correspondientes documentos, presentóse acompañado de seis viejecitos, que también fueron reconocidos y declarados herederos, á quienes han correspondido respectivamente 40.000 duros.

Esos improvisados capitales han regalado 15.000 duros al secretario por sus gestiones, gratificando espléndidamente á la virtuosa sirviente, modelo de abnegación y de honradez.

En el certamen literario verificado en Alicante, ha sido premiada una composición poética de nuestro compañero en la prensa D. Calixto Ballesteros.

Han sido puestos en libertad provisional 35 de los 49 contrabandistas que fueron presos por los carabineros del término de Motril.

Al llegar á Hendaya los republicanos portugueses el gobierno francés opuso reparos á la internación, fundándose en que no hay tratado franco portugués sobre emigrados, y como sólo accedió á que los emigrados permaneciesen en su territorio provisionalmente, previa consulta de Mr. Constans, decíase que el ministro de Estado había ido á consultar la cuestión con el Sr. Cánovas.

En breve publicará la *Gaceta* la subasta del carbón Cardiff para proveer de combustible al apostadero de Filipinas, por haber resultado desierta la que debió celebrarse el 30 de Julio último.

El ministro de Fomento ha recordado á los Gobernadores que los recargos municipales sobre las contribuciones territorial é industrial responden, en primer término, á los débitos de primera enseñanza.

El día 17 del actual terminará la matrícula de alumnos de la enseñanza libre.

Al verificarse el caje de títulos de la Deuda de Italia al 5 por 100, se han descubierto gran número de falsificaciones, que importan muchos millones de pesetas.

Un misionero católico de Dahomey, el P. Dorse, escribe que los funerales del rey de aquel país, fallecido ha poco, durarán un año, y durante las ceremonias serán sacrificados sobre su tumba unos cuatro mil esclavos de ambos sexos, sin que los esfuerzos de los europeos consigan aminorar, ya que no abolir, aquellas sangrientas exequias.

En el diario oficial se ha publicado ayer el programa para adjudicación de los dos premios que anualmente otorga la Biblioteca Nacional, uno de 2.000 pesetas y otro de 1.500, á las mejores colecciones de artículos bibliográficos, y monografías de literatura española.

Dicen de Tánger que hallándose el Sultán en el centro del territorio de la kábila de Zair, cerca de la ciudad de Rabat, recibió aviso de que algunas gentes de la tribu de Beni-Jiram habían hecho fuego contra la división que forma la retaguardia del ejército, y habían robado algunos caballos y algunas mulas á los rezagados de las tropas sherifianas.

Parece ser que los agresores causaron también algunas bajas entre los soldados. Indignado Muley Hassan al tener noticia del descaro de los rebeldes, mandó levantar el campamento, ordenó una contramarcha y fueron cercados los aduares de los Beni-Jiram.

Acometidos en todos sentidos por las tropas sherifianas, éstas les causaron numerosas bajas, saquearon las moradas de los rebeldes, se apoderaron de cuanto hallaron á su alcance, talaron los campos y regresaron al punto de partida, llevando muchos prisioneros encadenados y algunas cabezas cortadas á las víctimas para colgarlas en las puertas de Salé y de Rabat.

La importación por mar de trigo con destino á los mercados del continente europeo durante el presente año se eleva á 7.771,500 hectólitros, mientras que en igual período de tiempo del año anterior solamente ingresaron en nuestros mercados 2.038,700 hectólitros.

Esto demuestra que la escasa recolección de cereales pone al comercio en el caso de atender al consumo.

Le Temps publica un telegrama de Berlín en el cual se manifiesta cómo ocurrió el hecho, y hace creer que no se trataba de un atentado dirigido contra el rey Cristián, sino más bien de una broma de mal género de que quisieron hacer víctima á un ginete en quien probablemente no reconocieron al monarca.

El soberano daba su paseo ordinario, sin escolta alguna, por un bosque situado á una hora del palacio de Berntorf.

Un *char á bancs* tirado por dos caballos, y en el que iban doce personas, se dirigió á galope en dirección al rey, con la intención visible de empujarle hacia un foso.

El rey Cristián, que es un buen ginete, pudo evitar el choque.

No se sabe si los individuos que ocupaban el coche reconocieron al rey.

La policía no divulgó el hecho para no alarmar la opinión.

Se ignora si se abrirá una información en averiguación de lo ocurrido.

De la lectura de los periódicos argentinos que recibimos, se desprende que la situación de aquella República va mejorando algo, pero muy lentamente.

El partido nacional trabaja con empeño la candidatura del general Mitre para la presidencia, y del doctor Uriburu para la vicepresidencia.

En las Cámaras continuaban, á la fecha del 16 de Julio, los debates sobre la insurrección de Catamarca, que ha tenido más de jocosa que de temible, según los pormenores de la prensa.

El mercado de títulos y acciones de empresas financieras, siguen muy flojo, y muy firme el del oro.

Hasta fines de Septiembre no empezarán el viaje de propaganda en Castilla la Vieja los Sres. Salmerón, Labra y Azcárate.

Según dicen de Salamanca, estos señores llegarán á dicha población en los primeros días del mes de Octubre para terminar la organización del partido.

El ministro de la Gobernación desmiente terminantemente que el Gobierno tenga el proyecto de relevar al Capitán general de Cataluña, de quien está completamente satisfecho, por su conducta en las huelgas y en otras ocasiones.

Oficialmente desmientese que el Gobierno haya acordado variar el trazado del ferrocarril de Noguera-Pallaresa; pero si no lo ha acordado, es indudable que éste es el criterio dominante entre los ministros.

Se ha pedido real c rta de sucesión en el título de conde de Torreñel á favor del general de división D. Enrique Puigmoltó y Mayán, vizconde de Miranda.

Ultimamente se han concedido las siguientes jubilaciones:

D. Ildelfonso Aragonés y Rey, con 4.800 pesetas; D. Federico Ardanaz y Zalduendo, con 2.400; D. Antimo Atienza y González, con 1.800; D. Manuel María Barco y Ruíz, con 1.200; D. Juan Rivas Romero, con 1.000, y con 700 pesetas D. José María Ortega Martínez.

En Valencia se ha cometido un robo en la casa del cónsul de Austria, el cual se halla fuera de dicha población.

Créese que el robo sea de bastante importancia.

El juzgado practica diligencias.

Telegrafían de León ampliando las noticias referentes al incendio ocurrido en

Valle, del que ya hemos dado cuenta, diciendo que el siniestro fué puramente casual, y que las pérdidas se elevan á 40.000 pesetas.

La Regente ha firmado en San Sebastián los decretos proponiendo para la cruz de Mérito Militar al vizconde Maigret, ayudante del presidente de la república francesa; autorizando la compra directa de material con destino á las obras de la comandancia de ingenieros de Cádiz; conmutando por destierro los dos años de prisión que impuso á Inocencio Rivas la Audiencia del Colmenar Viejo; é indultando á Manuel Cañete de la mitad de la pena que le impuso la Audiencia de Toledo.

Contestando *La Epoca* á las observaciones hechas por un apreciable colega de la mañana al novísimo convenio con los Estados Unidos, hace algunos argumentos, sobre todo el de que el valor de todos los artículos objeto de concesión por nuestra parte, está muy distante de equivaler á los 25 millones de pesos que, por moderado cálculo, importa la franquicia de los azúcares en los Estados Unidos, que, más bien que para convencer al colega aludido, parece hecho para acallar el clamoreo de los productores é industriales catalanes.

Los gobiernos del Perú y Bolivia han resuelto tomar parte en la Exposición histórico-americana que con motivo de la celebración del cuarto Centenario del descubrimiento de América se verificará el año próximo en la corte, habiendo nombrado el del Perú para representar aquella República á su enviado extraordinario y ministro plenipotenciario en España, á su cónsul general en Madrid y al Sr. don José María de Santiago Concha.

También Suecia y Noruega enviarán á la Exposición las colecciones de objetos existentes en sus respectivos Museos, habiéndose nombrado por el gobierno de Noruega para representar á este país en las fiestas del Centenario al doctor Storm, profesor de Historia en la Universidad de Christiania.

Las cartas de Filipinas, recibidas por el último correo, alcanzan al 30 de Junio, y á esta fecha estaba de regreso en Manila el general Weyler para despachar el correo.

Las cartas se quejan principalmente de los muchos enfermos entre los soldados peninsulares de artillería que estaban ocasionando las calenturas en el campamento de Barás, y también se quejan de que la alimentación es insuficiente.

Al regresar el general en los primeros días de Julio al campamento, tenía el propósito de llevar consigo mas fuerzas de artillería.

Los socialistas de Hamburgo tratan de fundar una cervecería popular con un capital de 1.300.000 de marcos, dividido en acciones de 50 marcos, pagaderos á razón de cinco marcos por mes. Se cuenta con un consumo anual de 100.000 hectólitros de cerveza.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Vitoria celebrará Ordenes sagradas, menores y mayores en las próximas Téporas del Apóstol San Mateo, los días 18 y 19 del mes de Septiembre.

Los aspirantes presentarán en la Secretaría de aquel obispado sus solicitudes documentadas, hasta el día 13 del corriente.

El domingo al mediodía estuvieron á punto de ahogarse en la playa de las Arenas (Bilbao) dos extranjeros, que cometieron la imprudencia de bañarse al poco tiempo de haber comido, sufriendo por esta causa, accidentes graves.

Según el último censo, la ciudad de Berlín, comprendidos los arrabales, tiene 1.352.000 protestantes, 135.000 católicos y 80.000 judíos.

Los católicos pertenecen casi todos á la clase obrera y son oriundos de las provincias de Silesia y Posen.

Se ha publicado ya el reglamento de la Cámara de Comercio matritense, y una comisión de la misma estudia los aranceles franceses en sus relaciones con la producción rural española, para proponer á los poderes públicos, á su debido tiempo, lo que juzgue más conveniente á los intereses españoles comprometidos.

Vemos en la prensa inglesa un telegrama de la Agencia «Dalziel», cuyo contenido necesita confirmación. Parece que en Beuthen, en Silesia, se ha hallado un millón de monedas del tamaño de las de veinticinco pesetas, la mayor parte de las cuales llevan el cuño del rey Otto, de Bohemia, y la fecha de 1.508.

Nos parecen muchas monedas para juntas.

NOTAS VASCONGADAS.

De Bilbao á Bayona.

Sr. Director de' DIARIO DE BURGOS:

Celebrábase el primer domingo del actual mes de Agosto un concurso de orfeones y bandas de música en San Juan de Luz, y atraído por el espectáculo, fui como otros muchos allá, donde asistí al triunfo del orfeón bilbaino, dirigido por el maestro Valle, y al de la banda municipal de San Sebastián, dirigida por el maestro Guimon. La victoria fué completa; los dos premios de honor y los premios del presidente de la República y del ministro de Instrucción pública fueron ganados por nuestros compatriotas, y los aplausos del numeroso público reunido en San Juan de Luz demostraron que el Jurado había acertado. Como los periódicos han publicado cuanto pudiera decirse acerca del certamen, dejo este punto aparte y voy á llevar á sus lectores por el camino de Bayona.

A las seis de la mañana salía el tren de la línea Bilbao-Durango-Zumárraga de la estación de Achuri, y después de dejar á nuestra espalda el melancólico paseo de los Caños, que recuerda por su configuración un trozo de los jardines de la Alhambra, pasado el túnel, se presenta á la vista del viajero una vega hermosísima, no muy grande, encerrada entre montes; en el fondo el cauce del río, cuya caprichosa marcha siguen durante un buen trecho, el ferrocarril de Durango y el de Bilbao á Tudela, únicos rastros del progreso, que dan la nota en la campiña.

Sigue el tren su camino y como tiene que enlazar en Zumárraga con el expreso del Norte, pasa sin detenerse ante las estaciones de Dos Caminos, Zuazo, donde se ve la gran fábrica de dinamita, y la Cantábrica, de abonos minerales. Llega á Lemono, suben y bajan del tren los que vienen ó los que van al balneario de Villano y continúa el tren su marcha dejando saborear al madrugador viajero las bellezas del panorama, mientras los que han encontrado un asiento en el coche buffet, arrellenados en cómodos butacones, saborean el café con leche ó el chocolate que el pinche ha colocado en la mesita.

Llegamos á Amorebieta, donde bajan los que van á Guernica, Jerusalem de los vascongados, cuyo sagrado roble han venerado, veneran y venerarán tantas generaciones. El ramal de ferrocarril que arranca desde Amorebieta llega en tres cuartos de hora á Guernica. Parte de el nuevo tren y á poco llegamos á Durango, la que fué corte de Carlos VII, reducida hoy á modesta parada de diligencias para los que van ó vienen á Elorrio y otros balnearios. Poco después llegamos á Olaceta donde están preparados los coches para los que van á Urberagua de Ubilla, el Panticosa de por acá. Más allá Zaldivar, el balneario de la gente elegante, desde cuyas ventanillas saludan al tren, que se pierde entre un laberinto de montañas que atraviesa por medio de túneles. Ermua, la patria del marqués de Valdespina, muerto hace poco; el ferrocarril describe aquí una curva, más estrecha que la de una herradura, y baja velozmente la pendiente para penetrar en Guipuzcoa por Eibar, su primer pueblo, situado al pie de enormes montes, con riachuelo en el centro. Cada casa de Eibar es una fábrica de armas, en cada habitación se ven fusiles y revolvers, y donde no existen éstos se trabaja en esos delicados objetos reputados, damasqui-

nados que han hecho la fama de Eibar y de su gran artista Zuloaga, el nuevo Benvenuto Cellini.

De Eibar á Málzaga, donde está el puente en forma de Y, por uno de cuyos brazos pasa el ferrocarril que va á Elgoibar, y que se está prolongando hasta San Sebastián, y por el otro pasamos en demanda de Placencia de las armas, donde, desde hace tres años, funciona una sucursal de las grandes fábricas de cañones, sistema Nordenfel y Maxim. Más allá Vergara. La vía comienza á subir, pasando por una serie de túneles y destiladeros, hasta llegar al túnel de Descarga, donde se encuentra la divisoria; pasado el túnel, volvemos á bajar la pendiente y poco después nos unimos á la línea del Norte, habiendo hecho en tres horas un viaje, que no hace aún tres años necesitaba diez.

De Zumárraga á Francia el camino es harto conocido. Beasain enseña al viajero el esqueleto de una inmensa fábrica de hierro hoy paralizada; desde Beasain parten los coches para Gaviria, los baños del más zorrillista de los farmacéuticos. Más allá Villafranca, famosa por sus mercados: después Tolosa con sus grandes fábricas de papel y de boinas. Andoain con su fábrica de tejidos; Hernani, que recuerda á los voluntarios de la libertad; San Sebastián, la tacita de oro, con su llamante caserío, sus grandes paseos, su incomparable playa; Pasajes, donde por todas partes se ven pipas de vinos; Rentería, donde la Real Compañía Asturiana tiene sus grandes fundiciones de plomo y zinc, al lado de otra multitud de fábricas de tejidos, galletas, etc.; Irún, último pueblo de España, en los andenes muchos comisionistas y muchos polizontes; diez minutos después estamos en Hendaya, donde se destacan las gigantes y corpulentas siluetas de dos gendarmes que, á pesar de su robustez, apenas si pueden soportar el peso del enorme artefacto que cubre su cabeza.

¿N'avez vous rien á déclarer?—nos preguntan los douaniers.—No, replicamos; y trazan un signo cabalístico en nuestro maletín y nos dejan pasar al buffet de la estación de Hendaya. Las dos largas mesas se llenan de comensales. Llega la hora de pagar y empiezan los apuros de la moneda; el cambio está á ocho por ciento: 100 pesetas valen 92 francos; los mozos no quieren la moneda española; afortunadamente la casa de cambio está al alcance de la mano.

Poco después caminábamos por Francia y notábamos que los coches de primera tenían timbres de alarma que permitían al viajero pedir socorro en caso de ataque. El mar aparece y desaparece á la vista de los viajeros con sus costas bravías; á ambos lados de la vía infinidad de hotelitos y de *maisons meublées á louer*, que están diciendo al viajero «quédate aquí, que esto es muy hermoso»; pasamos por delante de Guethary, Bidart, Saint Jean de Luz y Biarritz; en todas las estaciones hay más españoles que franceses; los viajeros entablan diálogos en un idioma desconocido allende y aquende el Pirineo, durante unos momentos reina una algarabía indescriptible, por fin se va desocupando el andén y el expreso vuelve á marchar echando bocanadas de humo con gran estrépito, mientras van saliendo de la estación los alborotadores viajeros, porque me consta que los españoles tenemos en los pueblos fronterizos fama de alborotadores.—*Enrique Coll.*

Bilbao y Agosto 10 de 1891.

TELEGRAMAS DE LA AGENCIA FABRA.

Paris 12.—Apertura de la Bolsa de hoy, 4 por 100 exterior español, 70,50, 70,37, 70,25, 70,30, 70,56, 70,62, 70,43.

Londres 12.—Apertura de la Bolsa de hoy, 4 por 100 exterior español, 70,37.

Buenos Aires 12 (servicio especial de la agencia Fabra).—Cotización del oro en el día de ayer, 401.

Londres 12.—Un despacho de Ottava dice que el gobierno del Canadá se ha querellado ante las autoridades inglesas, exponiendo que el nuevo convenio comercial concluído entre los Estados Unidos y Cuba y Puerto

Rico está en contradicción con el tratado de 1886, en el cual se estipula la cláusula de nación más favorecida en favor de Inglaterra respecto á las Antillas españolas.

Vichy 12.—Siguen llegando los trenes completamente llenos de viajeros, que vienen á presenciar las fiestas preparadas en honor del Gran Duque Alejo.

Los hoteles están todos ocupados, y muchas casas particulares han alquilado sus mejores habitaciones.

Paris 12.—Las noticias que se reciben de la próxima cosecha de vinos no son tan desfavorables como se creyó en un principio. La vid se presenta en muy buenas condiciones, y á no ocurrir accidentes imprevistos, todo indica una recolección abundante.

La uva se halla tan adelantada en algunas regiones del Mediodía, que se cree que para el 15 podrán comenzar las operaciones de la vendimia.

Los precios, aunque con poca variante, han sufrido una ligera baja, producida por la necesidad que tienen los cosecheros de desocupar sus bodegas para la nueva cosecha.

La llegada de vinos extranjeros continúa disminuyendo diariamente.

Londres 12.—Despachos de Buenos Aires dicen que durante el pasado mes de Julio llegaron allí 58 vapores, conduciendo 4.000 inmigrantes.

Los ingresos de aduanas durante el mismo mes ascendieron á 3.064.000 pesos para Buenos Aires y 305.000 para Rosario.

Santander 12.—A las nueve y media de la mañana de hoy ha fondeado sin novedad en este puerto el vapor correo *Montevideo*, procedente de la Habana.

San Sebastián 12.—El ministro de Estado, Sr. Duque de Tetuán, saldrá en el segundo exprés con dirección á Madrid.

La Reina regente hará esta tarde á las tres su anunciada visita á la escuadra.

A dicho acto están invitados los diputados y senadores que actualmente se encuentran aquí.

Paris 12.—Debiendo llegar á esta capital mañana por la noche el rey Othon de Grecia, y á fines de esta semana el rey de Servia, el ministro de Negocios, Sr. Ribot, se ha visto obligado á suspender su viaje para Suiza.

Paris 12.—En el ministerio de Negocios Extranjeros se ha ultimado la siguiente combinación diplomática:

El Sr. Patenotre, actual ministro en Tánger, pasa á Washington, en sustitución del Sr. Roustan, que va á Madrid; para la vacante del Sr. Patenotre se ha nombrado al Sr. Daubigny delegado de la comisión del Danubio, pasando á ocupar este puesto el Sr. Cogordan, jefe del ministerio de Negocios.

Paris 12.—Un despacho de Constantinopla dice que, á consecuencia de la entrevista del conde de Montebello con el Sultán, éste ha ordenado que se entreguen cinco mil libras para el rescate del súbdito francés últimamente capturado por una partida de bandidos turcos.

En la imprenta de este periódico, se vende papel para envolver, á precios económicos.

COCINERA.—Hace fama una que sepa su obligación y tenga buenos informes. En la Administración de este periódico darán razón.

FÁBRICA DE YESO

DE

LANDÍA Y SOBRINO

BURGOS.

Esta casa se encarga de servir el yeso á domicilio ó sobre vagón en esta estación, siempre que el pedido exceda de 6 hectolitros, á los siguientes precios:

| | <u>PESETAS</u> |
|--|----------------|
| Común tamizado, núm. 9 (arnero), medio hectómetro (una fanega próximamente) | 0,65 |
| Común tamizado, núm. 50 (cedazo), medio hectómetro (una fanega próximamente) | 1,05 |
| Blanco superior tamizado, núm. 50 (cedazo), medio hectómetro (una fanega próximamente) | 1,90 |

LA SALUD Á DOMICILIO.—LA MARGARITA EN LOECHES

CUARENTA AÑOS

DE USO GENERAL CON GRANDES RESULTADOS SIEMPRE

Antibiliosa, antiescrofulosa, antiherpética, antisifilítica y muy reconstituyente.—Con esta agua, de uso general hace cuarenta años, se tiene la salud á domicilio.—Premiada siempre la primera.

Depósito central: Jardines, 15, bajo derecha.—Prevenirse contra los anuncios de aguas LLAMADAS naturales, y que pretenden ser iguales y mejores.

MANUEL RICO Y GIL

COMERCIANTE BANQUERO

SAN JUAN, 59, ESQUINA A LA DE LA MONEDA
BURGOS**Billetes ó décimos de la Lotería nacional de España.**

Se compran los premiados y se facilitan centenas, decenas, billetes dobles en las jugadas de dos series, números fijos y cualquiera otra combinación, con un mes de anticipación al día del sorteo.

Valores para inversión de capitales.

Esta casa tiene á disposición del público cierta cantidad de valores, así españoles como extranjeros, que son entregados en el acto al comprador y se encarga de adquirir y ceder por cuenta propia ó en comisión todos los que se coticen en las principales Bolsas europeas.

Canje de los actuales títulos 4 por 100 exterior por otros nuevos con cupones.

Cupones.

Se pagan á la presentación los cupones de toda clase de valores corrientes nacionales y extranjeros. Los de 4 por 100 exterior y Cubas, vencimiento Octubre próximo, se toman ya con beneficio.

**PRESTAMOS CON GARANTIA DE VALORES
Depósitos en efectivo.**

Se admiten sin cobrar comisión, para devolver á la vista y á plazo fijo abonando los intereses correspondientes.

Monedas de oro y billetes de Bancos extranjeros.

Se toman con premio y facilitan cotizaciones diarias á quien las pida. Unica casa matriculada en la plaza para estas operaciones.

SAN JUAN, 59, BURGOS

IMPORTANTE**para los operarios zapateros.**

En la acreditada fábrica de calzado para el ejército, sita en la calle de Santa Dorotea, 22 y 24, de esta capital, se admiten cuantos operarios deseen trabajar en dicha industria y puedan dar cumplimiento á su cometido, en la seguridad de tener ocupación todo el año.

Los que deseen enterarse de las proposiciones pueden avistarse con su dueño Pantaleón Hernández, quien informará.

TIENDA DE VINOS

EL OTRO MUNDO

Por fallecimiento del que la ocupaba, se arrienda esta tienda, almacén y habitación, sita en la calle de Fernán-González, números 53 y 55.

Su dueño reside en el barrio del Hospital del Rey.

**ANUNCIOS**

PARA

FUNERALES Y ANIVERSARIOS

Se reciben en la imprenta de este periódico hasta las tres de la tarde.

TALLER MECÁNICO

DE

ASERRAR Y MACHIHEMBRAR MADERAS

Especialidad en madera preparada para Silleros á precios económicos.

Fajos de verjilla para cielos rasos de 100 metros lineales, á 2 pesetas fajo.

Entarimado de chopo, de una pulgada de grueso, á 1,50 pesetas metro cuadrado.

Entarimado de pino del país, muy superior al del Norte, teniendo doble duración, de una pulgada de grueso, á 2 pesetas metro cuadrado.

Descuentos según la importancia del pedido.

Dirigirse á Juan G. Zamora, Burgos, Pasaje de la Flora.

Tilburi.—Se vende uno nuevo de sólida y elegante construcción tapizado de paño fino con capota y cubre pies de cuero, de doble suspensión.

En la administración de este periódico informarán.

LANDÍA Y SOBRINO

BURGOS

TABLA MACHICHEMBRADA EN PINO ROJO, BLANCO,
TEA Y DEL PAÍS

DESDE 1,30 PESETAS METRO CUADRADO EN ADELANTE

CENTRO TÉCNICO INDUSTRIAL

ESPECIALIDAD EN

INSTALACIONES ELÉCTRICAS

PLAZA DE SANTA ANA, 1.—MADRID.

Alumbrado eléctrico de poblaciones, fábricas, establecimientos públicos y particulares, garantizando el buen resultado de las instalaciones, en las que se emplea el mejor material, motores, calderas, etc.

SE HACEN PLANOS Y PRESUPUESTOS

La correspondencia al Director, Plaza de Santa Ana, núm. 1.—MADRID.

Dirección telegráfica: **TÉCNICO. MADRID.**

ULTIMA HORA

(TELEGRAMAS DE LA AGENCIA MENCHETA.)

SERVICIO ESPECIAL DEL "DIARIO DE BURGOS"

MADRID 13.—9,15 m.

Dicen de Lisboa que se cree de gran importancia el Consejo que bajo la presidencia del Rey se celebrará hoy en Palacio.

El Consejo versará exclusivamente acerca de los medios que se pueden emplear para resolver la crisis pecuniaria, cuestión principal de las perturbaciones del reino lusitano.

MADRID 13.—9,30 m.

La Junta de defensa de los intereses económicos de Lérida,

ha acordado elevar exposiciones para la pronta resolución de la cuestión Pallaresa.

Insístese en adoptar temperamentos enérgicos para hacer cumplir la ley de 1889, relativa á este asunto.

MADRID 13.—9,45 m.

La prensa comenta mucho las palabras pronunciadas anoche por el Sr. Silvela delante de varios periodistas.

Al ocuparse de la política internacional dijo: que en la alarma que existe, el Gobierno no puede permanecer indiferente ante el anuncio de una inminente y tremenda catástrofe.

SAN SEBASTIAN 13.—11,40 m.

El ministro de Marina, Sr. Beránger, ha obsequiado á los jefes y oficiales de la escuadra con un almuerzo.

El sábado marchará á Liérganes.

El Sr. Necedal ha llegado á Tolosa.

El ministro de Gracia y Justicia, Sr. Villaverde, ha conferenciado con D. Emilio Castelar.

RODRIGO.

MADRID 13.—12,30 t.

Aunque la actitud de Rusia y Francia inspira muchas inquietudes, no se cree que sea inminente la guerra europea, Hoy sale para Burgos el diputado Sr. Gil.

MADRID 13.—2,15 t.

Ha llegado el duque de Tetuán y ha desmentido las noticias de causas graves que se ha supuesto motivaran su viaje á San Sebastián.

Han llegado 230 cajas de barras de plata destinadas al Banco de España.

MADRID 13.—4,55 t.

La cotización de la Bolsa en el día de hoy es la siguiente:

4 por 100 interior, 75,90.

Idem exterior, 76,90.

Idem Deuda amortizable 89,10.

Acciones del Banco de España, 105,40.

Billetes hipotecarios de Cuba de 1886, 410.